



Déguisement de Napoléon

Le Musée de l'Officier conserve dans ses collections un objet surprenant : un costume pour enfant de Napoléon.

Réalisé en 1935 par M^{me} Rosalie Martin pour son fils de 7 ans, il s'inspire des petits soldats de plomb à l'effigie de l'empereur.

Le costume comprend la redingote portée sur un gilet blanc, un pantalon de la même couleur et des bottes vernies. L'enfant portait également un sabre et le célèbre bicorne. Un véritable Napoléon miniature.

Mais se déguiser en Napoléon ne date pas d'hier ! Malgré la chute du 1^{er} Empire en 1815, la légende napoléonienne reste vivace et la figure de l'empereur continue de fasciner les Français. Certains individus profitent de cette popularité en se faisant passer pour lui, construisant leur mascarade sur la croyance tenace d'un retour possible de Napoléon.

Aujourd'hui encore, les élèves-officiers de l'École spéciale militaire de Saint-Cyr invoquent la figure de l'empereur au cours de certains événements. Ainsi, le Père-Système revêt le célèbre costume et se coiffe du bicorne pour le Triomphe ou le 2S. L'occasion de rendre hommage au fondateur de leur école.



DANS LE DÉTAIL



Comment reconnaître Napoléon sans son bicorne ?

Le déguisement reprend fidèlement le chapeau en feutre noir, avec comme seul ornement la cocarde tricolore. Ce couvre-chef sobre avait pour objectif de distinguer l'empereur de ses maréchaux et généraux. Napoléon avait pris l'habitude de porter son bicorne « en bataille » (de face), et non pas « en colonne » (de biais) comme le faisaient les autres chefs militaires de l'époque, ce qui le rendait facilement identifiable sur les champs de bataille.



L'uniforme n'est pas moins célèbre que le couvre-chef. En dehors des cérémonies, Napoléon portait souvent l'habit de colonel des chasseurs à cheval de la Garde Impériale, reconnaissable à sa veste de couleur verte. Ce vêtement simple et cintré, s'évasant sur l'arrière des jambes devient rapidement indissociable, avec la redingote grise, de la figure de l'empereur.



Sur la veste du déguisement est épinglée une décoration. Il ne s'agit pas de la Légion d'Honneur, créée par Napoléon en 1802, mais d'une médaille représentant deux enfants alsaciens accrochée par un ruban tricolore.

En effet, en 1935, l'Alsace est de nouveau française depuis la fin de la Première Guerre mondiale. M^{me} Martin, habitante du village alsacien de Cernay, a choisi de représenter par cette médaille l'attachement de l'Alsace à la France.



Napoléon Bonaparte (1769-1821) débute une carrière militaire sous la Révolution qui le conduit au grade de général. Il arrive au pouvoir par un coup d'état en 1799 et devient premier consul avant d'être sacré empereur en 1804. Faisant face aux monarchies européennes réunies en coalition, Napoléon remporte de nombreuses victoires qui lui permettent d'étendre l'influence de la France.

En parallèle, il réforme l'État et dote le pays de nombreuses institutions civiles. Finalement vaincu à la bataille de Waterloo en 1815, il est exilé sur l'île de Sainte-Hélène où il meurt le 5 mai 1821.